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Ящик Пандоры Дело техники 
Литовские 
политики 
ведут свою 
страну  
к краху

Как аграрии 
намолачивают 
миллион  
тонн зерна  
за 3-4 дня

/ Стр. 8—9 // Стр. 2 /

Большой разговор с Президентом состоится 
9 августа. Александр Лукашенко встретит-
ся с журналистами, представителями обще-
ственности, экспертного и медийного сооб-
щества в формате открытого разговора.
Транслироваться мероприятие будет в пря-
мом эфире. К разговору планируется при-

гласить несколько сотен человек. Аккреди-
тация для белорусских и зарубежных участ-
ников открыта по электронному адресу 
press@president.gov.by (пресс-служба  
Президента Республики Беларусь) и  
press@bpc.by (Национальный пресс-центр 
Республики Беларусь).

Большой 
разговор 
с Президентом

Современные 
мессенджеры 
и коммуникационные 
сервисы все 
чаще становятся 
инструментом бунтов 
и обогащения
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Литовская Республика 
за время своего независимого 
существования столкнулась 
с самым масштабным 
миграционным кризисом, 
который фактически является 
лакмусовой бумагой, 
диагностирующей состояние 
литовской государственности. 
И это состояние не самое 
лучшее. Что же послужило 
причиной этому, что привело 
к тому, что Литва испортила 
отношения с одним из самых 
важных для ее благополучия 
соседей, устроила настоящий 
коллапс на восточной границе 
и стоит на пороге серьезного 
внутриполитического кризиса?

Красные линии
Тенденции, ведущие Литву к много-

слойному кризису, были заметны давно: 
вместо балансировки интересов основ-
ных центров силы литовская полити-
ческая элита выбрала жесткий евроат-
лантический курс и торговлю угрозами. 
Вместо прагматического сотрудничества 
с Беларусью и Россией был избран курс 
на постоянную конфронтацию, а под-
держка тех, кто готовил «цветную рево-
люцию» в нашей стране, и вовсе означа-
ет переход всех красных линий в наших 
отношениях.

Мировоззрение литовских элит, 
сама литовская политика за по-
следние десятилетия превратились 
в настоящий паноптикум, где мания 
преследования тесно переплетается 
с манией величия, а безумие подко-
верных интриг никак не соотносится 
с образом маленькой и тихой при-
балтийской страны.

Достаточно вспомнить несколь-
ко политических скандалов в Литве за 
последнее время. Это и отстранение от 
власти президента Роландаса Паксаса 
по сфабрикованному обвинению, кото-
рое по сути являлось государственным 
переворотом. Это и скандал, связанный 
с заговором педофилов в деле Драсю-
са Кедиса и его несовершеннолетней 
дочери. А есть еще загадочная смерть 
сотрудника литовской разведки Вита-
утаса Поцюнаса, которую связывают с 
расследованием им хищений предста-
вителями литовских спецслужб миллио-
нов долларов, выделенных на поддерж-
ку белорусской оппозиции.

Судя по этим скандалам, картина 
существования литовских элит оказы-
вается весьма неприглядной и с мораль-
ной, и с правовой точки зрения. К этому 
можно добавить недальновидное реше-
ние о закрытии Игналинской атомной 
станции, что лишило Литву стабильного 
источника энергии и заставило с непри-
крытой ревностью и завистью относить-
ся к проекту Белорусской АЭС.

И сейчас ко всему этому добавилась 
ситуация с мигран-
тами, предполо-
жить всю серьез-
ность которой 
литовские вла-
сти банально не 
смогли. А ведь 
пытались изо-
бражать из сво-
ей страны эдакий 
форпост запад-
ного мира и его 
надежную погра-
ничную заставу. 
Как видим, вся эта 
«надежность» дли-
лась ровно до той 
поры, пока Беларусь 
проявляла добрую 
волю, добрососед-
ство и солидарность в 
решении общих задач 
безопасности.

Слабое звено
Но именно Литва и 

ее руководство сдела-
ли все возможное, чтобы 
испортить отношения с Бела-

русью и вынудить нас заниматься отны-
не только своими проблемами. И теперь 
сотни и тысячи нелегальных мигрантов, 
ищущих лучшей жизни в Западной Евро-
пе, стремятся попасть туда именно через 
Литву как самое слабое, неподготовлен-
ное звено в системе безопасности Евро-
пейского союза.

Что это означает для Литвы? То, что зна-
чительная часть мигрантов так или иначе 
будет оседать на ее территории. В резуль-
тате постепенно будет меняться этнокуль-
турный состав населения, и литовцам при-
дется с этим смириться: этническую дис-
криминацию и расовую сегрегацию в 
Брюсселе не поймут и лишат всех возмож-
ных дотаций из-за отказа интегрировать 
тех мигрантов, которые не смогут попасть 
в Западную Европу.

Литве придется увели-
чивать расходы на их инте-
грацию в свое общество, 
на прием и размеще-

ние, как бы там ни пытались храбрить-
ся литовские политики и ни угрожали 
силовыми методами вытеснять бежен-
цев в соседние страны.

Акции устрашения несчастных людей 
можно устроить пару раз. Но потом пра-
возащитные организации обязательно 
заметят реальные преступления против 
человечности, творящиеся на границе 
ЕС, и обратят внимание. Также это чрева-
то ответными акциями возмездия и воо-
руженным сопротивлением со стороны 
соотечественников тех, кого будут изго-
нять и преследовать.

В режиме реального 
времени

Литва, сама того до конца не понимая, 
открыла ящик Пандоры, и сейчас для нее 
нет хороших решений. Даже гипотетиче-
ская возможность вновь наладить диалог 
с Беларусью, к которому стали призывать 
наиболее здравомыслящие политики Лит-
вы, уже вряд ли исправит ситуацию.

Очень многим стало очевидно: Лит-
ва — это не тот субъект, за который она 
долгое время себя выдавала. Ни с чем 
справиться не может, своими действиями 
сама создает для окружающих пробле-
мы. Литовские власти и политики неком-
петентны их решать, общество слишком 
инфантильно и не готово с ними всерьез 
бороться. 

Армия бута-
форская, поли-
ция решитель-
на только в отно-
шении собствен-
ных граждан, в 
чем они могли 
убедиться при 
разгоне митин-
гов против раз-
мещения лаге-
рей для мигран-
тов в неболь-
ших городках. 

Даже чрезвы-
чайное положение 

объявить толком не 
могут, так как пони-

мают: армия начнет 
стрелять в безоружных 

людей. Это точно приведет 
к масштабному политическому 

кризису, который обязательно сне-
сет литовскую верхушку.

В будущем по решениям политиче-
ской элиты Литвы можно будет изучать 
провальные стратегии, приведшие госу-
дарство и народ к упадку и исчезнове-
нию. Но пока еще рано судить оконча-
тельно. Мы можем в режиме реально-
го времени наблюдать, как это государ-
ство само себя закапывает и не способно 
ничего кардинально изменить к лучшему.

Такое впечатление, что над Литвой 
висит некий исторический фатум — стара-
тельно избегать любых шансов, дающих 
возможность жить и развиваться. Из всех 
вариантов литовские элиты выбирают 
самые плохие. Ведущие к поражению и 
упадку. И началось это с седых времен, 
продолжилось в эпоху ВКЛ, а сейчас 
проявилось особенно ярко.

С другой стороны, для белорусов 
это, может быть, и неплохо. Всегда есть 
возможность посмотреть на слегка ума-
лишенного соседа и сделать по-другому, 
не повторяя фатальных ошибок, избрав 
иной путь развития. Кстати, именно нето-
ропливая рассудительность и внутрен-

няя стойкость всегда позволяли наше-
му народу выживать, побеждая даже 

самых могущественных врагов. 
Уверен, что так будет и в этот 

раз.
Алексей  ДЗЕРМАНТ, 

политический 
аналитик.

Литовский тупик
В будущем по решениям вильнюсской политической элиты можно будет 
изучать провальные стратегии, приведшие государство и народ к краху

Литва, сама того 
до конца не понимая, 
открыла ящик 
Пандоры, и сейчас 
для нее нет хороших 
решений. Даже 
гипотетическая 
возможность 
вновь наладить 
диалог с Беларусью, 
к которому стали 
призывать наиболее 
здравомыслящие 
политики Литвы, 
уже вряд ли исправит 
ситуацию.
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— В обострении отношений Белару-
си и Литвы наибольшая ответственность 
лежит на нынешних литовских властях, — 
говорит мне Альгирдас Палецкис. — Было 
ведь и другое время. Президент Аль-
гирдас Бразаускас (середина — конец 
1990-х) адекватно воспринимал внеш-
нюю политику и высказывался за добро-
соседские отношения. За хорошие отно-
шения с Беларусью и Россией выступал 
и президент Роландас Паксас, его потом 
сместили через импичмент. Ну а дальше — 
ужесточение внешнего курса США, к вла-
сти пришли неоконсерваторы и нача-
ли давить на своих союзников... В ито-
ге мы видим сегодня недальновидную, 
узколобую политику литовских властей 
под давлением США. Они мечтают нару-
шить исторические связи Беларуси и Рос-
сии, заодно нормальные отношения сосе-
да с Литвой. Это все звенья одной цепи.

— Однако разрыв экономических свя-
зей не лучшим образом скажется и на 
гражданах Литвы.

— Несомненно. Мы несем огром-
ные убытки, недополучаем то, что мог-
ли бы назвать государственным благо-
состоянием. Литва могла быть Швейца-
рией в Восточной Европе. У нас прекрас-
ное географическое положение, транзит, 
которым все меньше пользуются те же 
Беларусь и Россия.  

 

Это огромные финансовые потери, 
деньги, которые пошли бы, к примеру, 
на увеличение нищенских окладов учи-
телей. Плюс убытки, которые мы поне-
сем из-за кризиса мигрантов. В общем, 
сейчас из нашей страны делают поли-
гон, бункер, мишень для возможной 
войны между Западом и Востоком. 

— Говоря о мигрантах. В каких усло-
виях они содержатся? 

— Глава Департамента мигра-
ции говорит, что живут они фактиче-
ски в зонах — в огороженном решеткой 
палаточном городке, опустевшей шко-
ле (да, у нас масса опустевших школ 

из-за того, что не рождает-
ся столько детей, как рань-
ше, да и люди уезжают). 

За территорию их не выпу-
скают, там содержатся до полу-

года. И если они не призна-
ются мигрантами, то отсыла-
ются обратно. Второй вари-
ант — людям дают разрешение 

на постоянное проживание 
в Литве, но я о таком в послед-

нее время что-то не слышал. 
Наше общество, осо-

бенно в регионах, не гото-
во к такому соседству. 

Плюс есть опасение 
радикальных настрое-

ний в связи с кризисом мигрантов. Лит-
ва увеличила риск исламистского тер-
роризма у себя дома. Мы участвова-
ли в уничтожении Ирака, Афганистана, 
Ливии, в определенной мере и Сирии, 
мы участвовали как члены  НАТО. 

И теперь, как союзник США, получили 
и их врагов. Поэтому боюсь, что риски 

терактов в Европе возрастают.
— Власти Литвы, похоже, не понимают, 

что делать с неожиданными иностранны-
ми гостями. Если куклу Тихановскую еще 
как-то можно использовать, то от мигран-
тов одна головная боль. 

— Я бы сказал, что у властей шок 
и паника. Эти люди уже лет 30 не справ-
ляются с массой проблем Литвы.

У нас много граждан за чертой 
бедности, и это результат работы 
руководства страны. Неужели не-
кому было спрогнозировать, что 
конфликт с Беларусью закончится 
такой, фактически гуманитарной, 
катастрофой? 

Вы про Тихановскую упомянули. 
Мы с коллегами из альтернативного 
телевидения обратились в наш Депар-
тамент госбезопасности с просьбой 
сообщить о тратах литовских налого-
плательщиков на содержание офиса 
Светланы. В ответе сказано, что, соглас-
но закону о государственной и слу-
жебной тайнах, подробные данные 
об организации деятельности институ-
ций разведки и их финансировании — 
секретная информация. То есть она — 
сотрудник службы госбезопасности?

— Как граждане Литвы смотрят 
на напряженные отношения между 
странами?

— Литовцы — народ спокойный. 
Но и нашему терпению приходит 
конец, растет волна народно-
го возмущения. Власти сделали 
как минимум три стратегические 
ошибки. Первая — абсолютно не-
умелое управление ситуацией при 
пандемии. Вторая — миграционный 
кризис, который еще и кризис без-
опасности. Третья — сильно пере-
гнули с правами  ЛГБТ. 

Постоянная пропаганда этой темы 
вывела людей на улицу. Кто будет рожать 
детей? Мы должны поддерживать семью, 
рождение детей. У нас многие молодые 
семьи эмигрировали, помощи им здесь 
особой нет… Думаю, что в Литве назрева-
ют перемены. Люди понимают, что не так 
должна управляться страна. Все эти пес-
ни про демократию — ширма. У каждого 
государства есть свои проблемы, ну так 
давайте говорить о них, а не воевать. 
Иначе для чего нужна дипломатия?

— Альгирдас, вы на себе прочув-
ствовали нравы и закулисные игры 
официального Вильнюса. Вас обви-
няют в шпионаже в интересах России. 
Не слышала, чтобы публично были 
озвучены подтверждающие это факты. 

— Сейчас на моей ноге браслет, кото-
рый отслеживает мое передвижение. 
Я не могу покидать Вильнюс, ночью 
должен быть дома. Кстати, странно, 
что меня объявили только российским 
шпионом. Многое рассказать не могу, 
а то еще одно дело возбудят. Я про-
сто интересовался событиями 13 янва-
ря 1991 года — штурмом телецентра 
в Вильнюсе. Тогда погибли 14 человек. 
Писал об этом книгу, используя архив-
ные материалы, общался с военными 
ветеранами. В итоге — обвинение. Ока-
зывается, есть и исторический шпионаж. 

В тюрьме меня продержали полто-
ра года, без суда. В обвинении сказано, 
что я по заданию неустановленного рос-
сийского разведчика собирал информа-
цию, перепоручил задание неустанов-
ленному литовскому гражданину и т.д. 
Как в ситуации с Ассанжем, у меня все 
основано на показаниях (они очень про-
тиворечивы) одного педофила. Его пой-
мали за педофилию, а потом он якобы 
признался, что шпионил вместе со мной. 
Человек уже на свободе. Мне же проку-
рор требует 9 лет. Хотят сгноить в тюрь-
ме и оправдать то, что упрятали челове-
ка на полтора года. Если я что-то нашпи-
онил, покажите что? Но нет. Можно дол-
го говорить про абсурд. Надеюсь, что 
судья окажется объективным и что народ 
не допустит расправы средь бела дня. 

— О перспективах. Нарушается меж-
дународное право, невмешательство 
одних стран во внутренние дела дру-
гих — просто слова? Что дальше?

— Не будем отрицать стремление 
Запада подчинить себе весь мир. В том 
числе в грубой форме. И такой момент: 
США в глубоком кризисе, там перена-
сыщенность продукцией и нужны рын-
ки для сбыта. У вас небольшой рынок. 
Значительно больше в России, Китае, 
и именно они — главная мишень, цель 
грабежа. И мы видим такие проявления 
в разных формах, такая тенденция есть. 

Выжить в этом сходящем с ума мире 
смогут только крупные регионы, страны, 
которые сумеют скооперироваться. Что, 
собственно, и происходит на евразий-
ском пространстве. Россия может спло-
тить вокруг себя страны, Китай может. 
Европа никогда не умела объединяться, 
там основной аргумент в большинстве 
случаев — сила. ЕС, конечно, уникальный 
проект, но он существует только из-за 
американского «зонтика безопасности», 
американского протектората. Как только 
этого не будет (а США циничны), Европа 
развалится. Объединенными останутся 
несколько стран. А для небольших стран, 
таких как Литва, могут настать весьма 
сложные времена. Если только к власти 
не придут более адекватные политики. 

Людмила ГЛАДКАЯ. 
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О новых инструментах давления

На ноге моего собеседника, литовского политика, журналиста Альгирдаса 
Палецкиса — контролирующий передвижение «браслет». Это так 
«демократично» и по-европейски: не предъявив доказательств и без 
суда упрятать человека на полтора года в тюрьму, держать под арестом, 
обвинив в шпионаже. В этом сценарии один ключевой свидетель — педофил, 
на показаниях которого и строится обвинение, где сплошь 
неустановленные лица. Если таковы методы в отношении 
собственных граждан, то что уже нам говорить? Вот они, 
инструменты новых «демократов» — узколобость, тотальный 
контроль, шантаж и экономическая удавка.

/

«Обострение отношений 
Беларуси и Литвы — 
недальновидная, узколобая 
политика литовских 
властей под давлением 
США». 

Демократия 
как ширма
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P.S. Когда материал был готов к печати, стало известно, что Шяуляйский окруж-

ной суд Литвы признал Альгирдаса Палецкиса виновным в шпионаже в пользу 
России и приговорил к шести годам лишения свободы. Приговор не вступил в силу. 

Посольство России в Литве назвало приговор примером политизированного 
судилища на основании шитого белыми нитками обвинения.
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Нарвались сами 
Искажение исторической 

правды и попытки перепи-
сать прошлое в выгодном для 
себя ключе — это самые насто-
ящие элементы гибридной вой-
ны, которая развернулась про-
тив государства. Причем, бело-
русы всегда трепетно относи-
лись к этому вопросу. Слишком 
дорогой ценой в свое время нам 
досталась мирная и благопо-
лучная жизнь. Для большинства 
белорусов, воспитанных на при-
мерах героизма наших земляков 
в годы Великой Отечественной 
войны, бчб-флаг имеет един-
ственное значение: это знамя 
предателей Родины, вставших 
на сторону оккупантов нашей 
республики, говорит сенатор 
Андрей Шишкин.

И, как показали события 
августа прошлого года, опа-
сения по поводу возможной 
попытки реванша небеспоч-
венны. Неофашисты и экс-
тремисты всех мастей вновь 
появились на улицах наших 
городов под бчб-знаменами. 
И цели у них те же, что и у 
их предшественников, верно 
служивших оккупантам, — 
разрушать и уничтожать…

При этом политический обо-
зреватель «СБ. Беларусь сегод-
ня» Дмитрий Крят напомина-
ет «змагарам», что до опре-
деленного времени их никто 
не трогал. Митинги под «бэче-
бэ» в «Куропатах», 100-летие 
БНР… Хотели отпраздновать 
(если кто-то считает это празд-
ником) — пожалуйста! Все было 
официально, предоставили пло-
щадку. Никто не трогал и мага-
зин symbal.by с тематической 
символикой. Кроме того, еже-
годные «Чарнобыльскi шлях» 
и «День воли» проходили под 
бчб, и никто за тряпицу претен-
зий не предъявлял. Но год назад, 
обращает внимание обозрева-
тель, протестующие сделали 
максимум для того, чтобы выве-
сти ее за правовое поле:

— Бчб они превратили еще 
и в символ бунта, беспорядков 
на улице и беззакония. Это была 
та красная черта, после кото-
рой с «прыхiльнiкамi» начался 
совсем другой разговор. При-
чем, заметьте, в первые дни мяте-

жа исключительно за полотнище 
тоже никого не дергали и «змага-
ры» начали откровенно борзеть. 

Напомним, символику раз-
вешивали на окнах, в подъез-
дах, на заборах, даже на админи-
стративных зданиях, чуть ли не 
в детских садах, рисовали ее на 
асфальте и на скамейках — всю-
ду! — цинично показывая «мы 
победили!». Более того, под ней 
перекрывались улицы, замыка-
лись рельсы на железных доро-
гах, звучали призывы «мочить 
ябатек»…

— Это уже откровенный экс-
тремизм. Тут уж извините, сами 
нарвались. Вас долго терпели, 
делали первое предупреждение, 
второе, третье, четвертое, пятое… 
Но если вы уже под бчб пош-
ли войной, сами ее попытались 
разжечь, так будьте готовы, что 
ответ войной и получите, — ком-
ментирует Дмитрий Крят. 

Получается, «змагары» сами 
превратили свой символ 
в знак экстремизма. Для 
большинства белорусов бчб 
теперь прочно ассоцииру-
ется с попыткой развала 
страны, с призывами к наси-
лию, к свержению законного 
строя, с попыткой государ-
ственного переворота. 

Бчб-символику хотят признать 
экстремистской. Эксперты аплодируют

Тряпка
/

Андрей Шишкин, член Постоянной комиссии 
по экономике, бюджету и финансам Совета 
Республики Национального собрания, главный 
редактор рогачевской районной газеты 
«Свабоднае слова»: 

— Предатели Родины, вставшие в годы 
Великой Отечественной войны на сторону 
оккупантов нашей республики, эти мрази, 
присягнувшие на верность сначала Кайзе-
ру, а затем и Гитлеру, принесли нам, бело-
русам, неисчислимые беды и страдания, 
навсегда сделав бчб-флаг знаком изме-
ны и позора. Ну и, конечно же, симво-
лом геноцида белорусского народа, кро-
вавых зверств и преступлений против 

человечности.

Я хорошо помню, как в 1995 году, на республиканском референ-
думе, одним из которых был вопрос о государственной символике, 
белорусы сделали свой выбор — отправили навязанное нам оппо-
зиционными депутатами после развала   СССР клеймо изменников 
Отечества — бчб-флаг — на свалку истории. И как мы тогда думали, 
навсегда.

Считаю, что признание на законодательном уровне бчб-флага экстре-
мистской символикой не только станет выражением отношения пода-
вляющего большинства белорусов к данной символике, но и нанесет 
ощутимый удар по идеологии внутренних террористов, пытающихся 
уничтожить Беларусь.

Важная для белорусов новость, которая в контексте других 
не менее важных новостей о расследовании преступлений 
против геноцида белорусского народа в годы Великой 
Отечественной войны, громом прозвучала в понедельник 
по итогам доклада Генерального прокурора Президенту. 
Цитируем слова Андрея Шведа: 

— Главе государства доложено, что собраны новые бесспорные 
объективные данные о том, что так называемая бэчебэшная 
символика в виде полотна бело-красно-белых цветов исполь-
зовалась как обязательный элемент униформы ряда каратель-
ных батальонов. Мы завершаем подготовку материалов для 
обращения в Верховный Суд с целью признания этого полотна 
экстремистской символикой.

И пока «змагары» обижаются, воют, строчат 1500-е гневное сообщение 
в свои экстремистские «тележки», собирают комментарии «нiбыта» истори-
ков и «аналитиков», патриоты нашей страны аплодируют стоя. Наконец-то. 
Давно пора!
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Владимир Габров, руководитель центра специальной подготовки 
допризывной молодежи «Скиф» (Речица):

— Ни я, ни мои близкие никогда не забудем преступлений нацистов 
и тех, кто под бело-красно-белыми тряпками предавал Родину. Для 
нас это просто неприемлемо. Уже давно нужно было законодательно 
запретить распространять эту коллаборационистскую символику. 

Люди, это же символы предателей! Какие здесь могут воз-
никать вопросы? Или мы будем пропагандировать этот 
фашизм? Тогда в какой стране вы хотите жить? Что уже 
забыли про каждого третьего, убитого в Великой Отече-
ственной войне? 

Так надо напоминать чаще, рассказывать детям. Я так 
и делаю. О том, что между этой символикой и фашизмом 
есть прямая связь, что ее использовали коллаборационисты, 
чтобы привлечь часть мирного населения на свою сторону. 
Играли с нациями, обещали бонусы, плюсики, лошадей, зем-
ли, деньги, чтобы только людей переманить на свою сторону. 
Дабы они предавали свою Родину. Малодушные так и посту-
пали. За свиней продавали своих близких и родственников. 
Это мерзко. Погибла большая часть гражданского населения. 
Не тех, кто был с оружием в руках, а обычных мирных жите-
лей. Зачастую немцы воевали не с военнослужащими, а просто уничтожали людей. Мы им 
не нужны были. Они хотели сделать нас рабами. И под этими рабскими символами в прошлом 
году стояла наша молодежь… 
Сейчас оппозиция ссылается на каких-то непонятных псевдоученых, которые просто перевра-
ли нашу историю. Понятно, что после развала Советского Союза люди хотели есть, работать 
и растить детей. И сейчас радикалы пеняют на то, что несколько лет бчб был официальным 
флагом, что Президент именно под ним пришел к власти. Однако после вступления в долж-
ность Главы государства он первым же делом провел референдум, на котором эту фашист-
скую ерунду поменяли. Об этом что, забыли? 

Сплошное беззаконие
Член Постоянной комиссии по нацио-

нальной безопасности Палаты представителей На-
ционального собрания Марина Ленчевская напо-
минает: государственные символы устанавливают-
ся Конституцией и специальными законами. Какие-
либо изменения в данном случае могут быть только 
в рамках правового поля. Например, путем прове-
дения референдума. Депутат подчеркивает:

— Все остальные попытки изменения госу-
дарственной символики противоречат закону, 
а уж если такая символика используется для 
свержения конституционного строя, то любое 
уважающее себя государство должно при-
нять конкретные меры. В этой связи заявление 
о признании бчб-символики экстремистской 
в полной мере соответствует нормам права, 
предсказуемо, логично и положительно вос-
принято истинными патриотами Беларуси. 

И еще одно важное замечание, на которое обра-
щает внимание Марина Ленчевская: бчб-полотно 
никогда не было символом борьбы за независи-
мость государства, а скорее наоборот. Его адеп-
ты всегда стояли под ним с опущенной головой 
и согнутыми коленями, выпрашивая бонусы, пре-
жде всего для себя, у сильных мира сего. 

Но за все нужно платить, цена их — суверени-
тет, независимость нашей страны и благополучие 
белорусского народа. Так о какой независимости 
идет речь? Скорее бчб-полотно — это символ каба-
лы и лакейства.

Юлия   ДЕМЕШКО.
Дмитрий   УМПИРОВИЧ.

Елена Дашкевич, заместитель директора Института 
управленческих кадров Академии управления при Президенте 
Беларуси по идеологической, воспитательной работе 
и социальным вопросам:

— Использование искаженных политических фактов в уго-
ду деструктивным политическим решениям, направлен-
ных на ослабление государственности, разрушение тради-
ционной культуры и духовности белорусов недопустимо. 
Нельзя отрицать, что бело-красно-белая символика имеет 
место в истории становления и развития белорусской госу-
дарственности. Но в истории имеются примеры, наглядно 
демонстрирующие, что бело-красно-белый флаг не стал 
символом единства народа, олицетворением его развития, 
достижений и успехов. 
Из-за активного использования его белорусской оппо-
зицией в конце XX — начале XXI веков он стал восприни-
маться частью белорусского общества как протестный. 
При этом важно помнить, что приверженцы такой сим-
волики так и не сумели достойно выражать национально-государственные интересы, 
сотрудничая с оккупантами в конце Первой мировой войны и в годы Польско-совет-
ской войны (1919—1921 гг.). 

Бело-красно-белый флаг стал выразителем не только оппозиционных настроений, 
но и символом эгоистичной политики, направленной на удовлетворение личных 
интересов ряда «национальных деятелей», которые бежали за границу в самые 
сложные для страны моменты. 

Нельзя допускать ни повторения, ни популяризации ошибок прошлого. Сейчас важ-
но принятие твердых решений и действий, способных отстоять важнейшие достижения 
и ценности нашего народа и государства.

Бчб-полотно никогда 
не было символом борьбы 
за независимость 
государства, а скорее 
наоборот. Его адепты 
всегда стояли под ним 
с опущенной головой 
и согнутыми коленями, 
выпрашивая бонусы, прежде 
всего для себя, у сильных 
мира сего. 

/



Twitter — соцсеть для публич-
ного обмена сообщениями при 
помощи веб-интерфейса, SMS, 
средств мгновенного обме-
на сообщениями или сторонних 
программ-клиентов. Более 330 мил-
лионов активных пользователей в 
месяц, 134 миллиона в день.
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Скованные  одной сетью

 ɴ  ДОСЛОВНО
Генеральный прокурор Беларуси Андрей  ШВЕД:
— Мы буквально каждый день мониторим интернет-про-
странство. При наличии малейших признаков, связанных 
с тем, что нарушаются требования законодательства по 
освещению в СМИ различных фактов и событий, немед-
ленно реагируем. Если мы выявляем признаки престу-
плений, немедленно возбуждаем уголовные дела. Только 
по результатам мониторинга, проведенного в этом году, 
непосредственно прокурорами возбуждено более 300 
уголовных дел. Эта работа с той же активностью будет 
продолжаться дальше.

Сомнительный контент 
Сейчас в мире насчитывается 4,2 мил-
лиарда пользователей социальных 
сетей. В Беларуси — почти 4 миллиона. 

Цифра немалая и увеличивается с каж-
дым годом. Как и количество времени, кото-
рое люди проводят в интернете и соци-
альных сетях. В техническом плане дан-
ный сегмент постоянно и очень 
быстро меняется: появляются 
новые формы связи и обще-
ния — видеозвонки, аудиоча-
ты, стримы… 

Лента в наших соцсетях 
становится все более 
умной, адаптируясь под 
наши предпочтения и 
привычки. А молодому 
поколению, которое с 
раннего детства растет с 
гаджетами в руках, все при-
вычнее и комфортнее пролисты-
вать «новости» в различных каналах 
или просто скроллить картинки, чем 
читать серьезную аналитику или книги. 

Впрочем, у этих тенденций есть и своя 
«побочка»: рост второсортного контента и 
«социальной валюты», появление фейков и 
искажение правды, вытеснение реального 
общения и «взрыв» ботов… Отдельные бло-
геры даже видят в соцсетях угрозу тради-
ционным СМИ. Политолог Андрей Лазуткин 
с таким мнением не согласен:

— Активное использование мессендже-
ров не говорит о замещении традиционных 
СМИ. Скорее, речь идет о резком расшире-
нии поля для нелегальной деятельности. 
Конкретно мессенджер Telegram во время 
протестов применялся по двум причинам. 

Во-первых, предполагалось, что он име-
ет некую защиту и уникальное шифрование. 
Первоначально в странах Восточной Евро-
пы этот мессенджер активно использовал-
ся интернет-магазинами по продаже нар-
котиков, при обороте детской порнографии 
и в иных деструктивных целях, требующих 
анонимности, обращает внимание эксперт. 

Во-вторых, Telegram к 2019—
2020 годам уже имел сравнитель-

но большую аудиторию, которая 
пользовалась им для обычного 

общения: то есть он был мас-
совым в отличие от специа-
лизированных защищенных 
мессенджеров. 

— Это и позволило создать 
ряд каналов, которые призы-
вали к протестным действи-

ям и при этом могли рассчиты-
вать на весомый прирост ауди-

тории, — отмечает специалист.
В то же время в России во вре-

мя акций в защиту Алексея Навального 
зимой 2021 года гораздо активнее приме-
нялся TikTok, акцентирует Андрей Лазуткин:

— Есть разные версии о причинах, но 
очевидно, что основной критерий — это 
возраст целевой аудитории, которую, 
образно говоря, хотят подставить под пал-
ки. Очевидно, что 13—14-летний подросток, 
случайно вовлеченный в протест и полу-
чивший взыскания или даже травмы, будет 
радикализироваться и политизировать-
ся, и к 2024 году (президентские выборы 
в России) он уже придет сформированным 
совершеннолетним радикалом с правом 
голоса. В «детском» TikTok он уже сидеть не 
будет, но это и не нужно. Вот пример того, 
как протестная аудитория моделируется 
заранее, на годы вперед.

За минувшее десятилетие социальные сети значительно изменили мировое 
информационное пространство. Они уже перестали быть центром личного 
или делового общения и развлечений и порой берут на себя совершенно 
другие функции: пытаются работать как ньюсмейкеры, нередко плодят фейки 
или уходят в чисто развлекательный контент. Бизнес в сети приносит тоже 
хороший доход. Впрочем, у медали есть и темная сторона. Мессенджеры 
и коммуникационные сервисы в последние годы все чаще становятся 
инструментом для организации «цветных революций», их активно используют 
для раскачки общества и нагнетания обстановки. Вместе с экспертами 
разбираемся в тенденциях развития соцсетей. 

/ Современные мессенджеры и коммуникационные 
сервисы все чаще становятся инструментом 
бунтов и обогащения 

 ɴ КТО ЕСТЬ КТО Instagram — принадлежащее Facebook 
приложение для обмена фотографи-
ями и видео: один миллиард человек 
использует его каждый месяц, еже-
дневно — более 600 миллионов. Око-
ло трети пользователей — студенты.

YouTube — видеохостинг, предоставля-
ющий пользователям услуги хране-
ния, доставки и показа видео. Каж-
дый месяц сюда заглядывают более 
1,9 миллиарда авторизованных поль-
зователей. Количество авторов, чей 
годовой доход на YouTube превышает 
100 тысяч долларов, увеличилось за год 
более чем на 40 процентов.

TikTok — сервис для создания и 
просмотра коротких видео, при-
надлежащий пекинской компа-
нии ByteDance. Второе по ска-
чиваемости приложение из App 
Store и Google Play. Ежедневная 
активная аудитория — 800 милли-
онов пользователей, 60 процентов 
аудитории — в возрасте 18—35 лет.

Facebook — крупнейшая социаль-
ная сеть в мире и соцсеть номер один 
для маркетологов. У нее 2,4 милли-
арда активных пользователей в месяц 
и 1,6 миллиарда активных пользова-
телей в день. Почти треть пользователей 
Facebook — люди в возрасте 25—34 лет.

LinkedIn — социальная сеть для поис-
ка и установления деловых контактов. 
Более 560 миллионов зарегистрированных поль-
зователей и 303 миллиона активных в месяц.

Pinterest — социальный интер-
нет-сервис, фотохостинг, позво-

ляющий пользователям добав-
лять в режиме онлайн изобра-
жения, помещать их в тематиче-

ские коллекции и делиться ими 
с другими пользователями. Более 
290 миллионов активных пользо-
вателей в месяц.

«Одноклассники» — российская 
социальная сеть, которую активно 
посещают жители Беларуси, Казах-
стана, Германии, Армении, Грузии и 
других государств. Самые крупные 
сегменты пользователей — в возрас-
те 25—34 и 35—44 года.

Telegram — кроссплатформенный 
мессенджер с функциями VoIP, 
позволяющий обменивать-
ся текстовыми, голосовыми и 
видеосообщениями, стикерами 

и фотографиями, файлами мно-
гих форматов. В начале 2021 года 
ежемесячная аудитория превыси-
ла 500 миллионов активных поль-
зователей.

«ВКонтакте» — российская 
социальная сеть. Ауди-
тория — около 100 мил-
лионов пользователей, 
55 процентов из них — 

женщины. Около четверти 
пользователей — в возрасте 
от 25 до 34 лет.



Сила вброса
Эксперты признают: 

блокировка соцсетью 
Twitter аккаунта дей-

ствующего на тот момент 
президента США Дональда 

Трампа «за подстрекатель-
ство к насилию» или экспе-
римент Facebook по манипу-
лированию эмоциями около 
700 тысяч человек — все эти 
прецеденты показывают, 
что социальные платформы 
могут влиять на процессы в 
мировом масштабе.

О том, как умелые манипу-
ляторы сознанием интернет-
аудитории с помощью социаль-
ных медиа пытались расшатать 
политическую ситуацию в нашей 
стране, также напомнил админи-
стратор одного из крупных оте-
чественных прогосударствен-
ных телеграм-каналов:

— В августе прошлого года 
из нашей страны пытались 
сделать своеобразный по-
лигон, на котором предпо-
лагали применить новейшие 
типы информационного 
оружия. Вспомните: тогда в 
один момент сработали сра-
зу все ресурсы, заточенные 
против Беларуси. 

Началось: ребята, выходим 
на площадь и так далее. При 
этом некоторые посты впослед-

ствии подтирались. И у многих 
совершенно резонно возник-
ло ощущение: в стране револю-
ция, милиция сдает дубинки и 
срывает погоны. Хотя на самом 
деле все обстояло иначе. К сло-
ву, лишь спустя пару месяцев 
автор одного из каналов под-
твердил, что имела место чистой 
воды провокация.

По мнению политолога, ин-
формационная атака тогда 
получилась весьма эффек-
тивной: «Если бы не были 
предприняты жесткие ответ-
ные меры, трудно сказать, 
как бы дальше развивалась 
ситуация». Впрочем, не бы-
вает худа без добра: уже  
в сентябре в Беларуси на-
чали активно заявлять  
о себе телеграм-каналы, 
принадлежащие органам 
госуправления, организаци-
ям и учреждениям, актив-
ным людям, не желающим 
допускать политических и 
социальных потрясений. 
Многие начали набирать по-
пулярность в сети.

В результате соотношение 
информационных сил измени-
лось, фейковые вбросы порой 
опровергались в течение часа-
двух, отмечает собеседник. А с 
декабря провластные телеграм-
каналы стали объединяться и 
корректировать информацион-

ную повестку. Это тоже возыме-
ло действие.

Почему до аудитории соци-
альных медиа долго доходила 
лишь однобокая информация? 
Это связано в том числе с количе-
ством подписчиков того или ино-
го канала, комментирует эксперт:

— Телеграм-каналы, зада-
вавшие тон в «белорусском 
майдане», как впоследствии 
выяснилось, были дутыми. 
Эта платформа позволяет 
приобретать так называе-
мых ботов: вложив опреде-
ленную сумму денег, можно 
прикупить себе определен-
ное количество фейковых 
подписчиков. 

Так каналы создают себе 
солидный имидж — встречают-
то по одежке. Падение же 
популярности «революцион-
ных» телеграм-каналов про-
изошло по нескольким причи-
нам. Во-первых, народ поду-
стал от революционных веяний. 
Во-вторых, многие стали отпи-
сываться от источника инфор-
мации после признания его экс-
тремистским. А в-третьих, при-
остановился процесс закупки 
фейковых подписчиков. В кон-
це концов градус напряжения в 
обществе удалось существенно 
понизить.

Полина  КОНОГА.
Олег  ПОЛЕЩУК.
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Скованные  одной сетью

Вечером основного 
дня выборов  
к расшатыванию 
ситуации 
подключилась 
масса интернет-
ресурсов. Основным 
источником 
вбросов стали 
«свободомыслящие» 
телеграм-каналы.

 ɴ ТЕНДЕНЦИИ 2021 ГОДА

Источник — Global Digital 2021.

Растет популярность поиска в соцсетях: 
в настоящее время около 45 про-
центов интернет-пользователей 
в мире утверждают, что обраща-
ются к социальным сетям, когда 
ищут информацию о товарах или услугах.

Все большее 
количество 
пожилых 
пользователей 
присоединяется 
к соцсетям.

Типичный пользователь 
социальных сетей теперь 
проводит 2 часа 
25 минут каждый 
день, что соответствует 
примерно одному дню 
бодрствования в неделю.

Число пользователей социальных сетей 
в мире за последний год увеличилось 
более чем на 13 процентов и составля-
ет 53,6 процента мирового населения. 
Одна из главных причин этого — разроз-
ненность из-за пандемии коронавируса.

 ɴ ЦИФРЫ И ФАКТЫ

В паутине 
В других странах, подчеркивает экс-

перт, почти повсеместно для дестабили-
зации используется Facebook — Мьянма, 
Куба, Венесуэла, страны арабской дуги. 
Здесь основным критерием выступает 
наличие популярной сети вне националь-
ной юрисдикции, и Facebook в этом плане 
универсален.

— При этом американские силовые 
структуры, например Агентство на-
циональной безопасности, могут аб-
солютно легально по запросу полу-
чить любую информацию о любом 
пользователе американ-
ской соцсети. Но действия 
США направлены не только 
вовне, как нам кажется, но 
и на своего внутреннего из-
бирателя. Речь идет об 
обработке так называ-
емых больших данных 
и создании так называемых 
«баз избирателей», — 
комментирует Андрей 
Лазуткин. 

Эти базы формируются в США по тер-
риториальному, половому, религиозному, 
профессиональному и иному признаку и 
впоследствии используются для полити-
ческой агитации во время выборов, поис-
ка сторонников и других подобных целей. 

— Надо понимать, что соцсети — это 
универсальный инструмент, основная 
задача которого — не делать «цвет-
ные революции», а в первую очередь 
зарабатывать деньги. И их активно 
применяют против нас только потому, 
что они находятся вне нашей юрис-
дикции и мы никак не можем повли-
ять на их политику. 

Специалист приво-
дит в пример Китай, кото-
рый выстроил дублирую-

щую систему социальных сетей, 
никак не зависящую от Запада. Свой 

TikTok там тоже есть, но он не 
используется для пропаганды 
самосожжений, акций Наваль-

ного, распространения порногра-
фии или поддержки радикальных 
группировок.

Опросы 
Института соци-

ологии НАН Беларуси 
говорят о том, что наиболь-
шей популярностью в нашей 
стране пользуются «ВКонтак-

те», «Одноклассники», Instagram и 
Facebook. Но в то же время, по дан-
ным магазина приложений Google 
Play, самые скачиваемые коммуни-

кационные сервисы среди бело-
русов — это молодежная плат-

форма для обмена микро-
видео TikTok и мессен-

джер Telegram.

миллиона пользователей  
социальных сетей насчитывалось 

в Беларуси в январе 2021 года.
3,9

процента — уровень проник- 
новения социальных сетей  

в Беларуси в январе 2021 года.
41,3

процента — столько белорусских 
пользователей используют  

соцсети с мобильных устройств.
95,3

0 — в период  
с 2020 по 

2021 год  
число пользователей  
социальных сетей в 
Беларуси не изменилось,  
в то время как в период  
с апреля 2019-го по 
январь 2020 года  

количество пользовате-
лей уменьшилось  
на 400 тысяч, или 

9,3 процента.

/



Продуманные решения 
Сегодня техника в хозяйствах работает пре-

имущественно белорусская. Впрочем, еще чет-
верть века назад скептики критиковали саму 
идею отечественного комбайностроения: мол, 
затратно. Но с развалом Советского Союза 
в начале девяностых «Ростсельмаш» — монопо-
лист на тогдашнем общем рынке — не мог изго-
тавливать достаточно машин для белорусских 
хозяйств. Мы начали покупать их небольшими 
партиями в других странах. Валюты не хватало. 
Словом, жизнь толкала к импортозамещению.

Одновременно гуляла часть мощностей 
 «Гомсельмаша», выпускающего кормоубороч-
ные комбайны. Логично было бы их загрузить. 
Посещение Президентом предприятия в мар-
те 1996 года решило судьбу белорусского зер-
ноуборочного первенца. Генеральный конструк-
тор Валентин Шуринов вручил тогда Александру 
 Лукашенко материалы с обоснованием предла-
гаемого проекта и попросил профинансировать 
работу. Просьбу удовлетворили быстро. Пото-
му как понимали: если государство не поддержит 
свое сельское хозяйство, то будет кормить ино-
странного производителя. Уже 1 августа на убор-
ке ржи в колхозе имени Урицкого Гомельско-
го района первый белорусский зерноуборочный 
комплекс КЗР-10 «Полесье-Ротор» скосил свой 
первый гектар. 

Жизнь показала, что курс на замещение 
импорта в сфере сельхозмашиностроения 
абсолютно верный. Формируются дохо-
ды как сельскохозяйственных, так и про-
мышленных организаций, мы не зависим 
от диктуемых цен зарубежными компани-
ями и сами обеспечиваем себя техникой. 
Импортные модели комбайнов более чем 
в три раза дороже белорусских. А еще они 
в разы дороже в ремонте. 

Материально-техническая база сельхозор-
ганизаций за это время заметно укрепилась. Так, 
в прошлом году поставлено 608 комбайнов, 
в этом — 238, еще 68 на подходе. Сегодня в целом 

мы имеем достаточный технический потенци-
ал, который позволяет своевременно проводить 
весенние и осенние полевые работы, уборочную 
кампанию. От него напрямую зависят инноваци-
онные технологии в растениеводстве. Хороше-
го урожая не будет без качественной обработ-
ки почвы и сева, благодаря чему преображаются 
поля, разительно меняется культура земледелия. 
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Хлебные дни 
Президент Беларуси  

Александр Лукашенко:

— Меня не покидает мысль, 
что раньше, для того 
чтобы первый миллион, 
или второй, или третий 
намолотить, нам надо 
было больше чем полмесяца. 
А сейчас мы еще и не начали 
по-настоящему массовую 
уборку, но миллион тонн 
уже в закромах. Это 
говорит о той мощи, прежде 
всего технической, которой 
обладает сегодня сельское 
хозяйство.  

(23 июля 2021 года на совещании  
по вопросам организации уборочной 

кампании.)

Хлебная нива в этом году занимает 
2 миллиона 145 тысяч гектаров. Без 
современной мощной техники убрать 
зерно вовремя нереально. Чуть 
больше 20 погожих дней отводит 
на жатву природа, и в этот срок надо 
уложиться. Значит, в день необходимо 
обмолачивать около 100 тысяч 
гектаров. Сегодня такая скорость 
уборочной кампании возможна. 
Разбираемся, за счет чего. 

Раньше на намолот 
миллиона тонн 
зерна уходили 
недели, сегодня — 
3–4 дня

/

 iПервый белорусский зерноуборочный 
комплекс КЗР-10 «Полесье-Ротор». 

Убрано  
зерновых и  

зернобобовых 
культур, тыс. га

678,6

В %  
к уборочной  

площади  31,6

Намолочено  
зерна, тыс. т 

2215,5

Урожайность, 
ц/га  

32,7

Площадь 
пашни, тыс. га 

4969,1

Оперативная 
информация о ходе 
сельхозработ 
по состоянию 
на 28.07.2021 г.

Площадь 
сельхоз- 

угодий, тыс. га
7298,2

150,0 тыс. га тыс. т

Убрано Намолочено

379,2

тыс. га тыс. т

Пшеница
214,1 792,4

тыс. га тыс. т

Ячмень
177,4 652,2

Озимая рожь



Белорусская мощь 
В Беларуси мощное сельхозмаши-

ностроение, которое выпускает совре-
менную технику для всего цикла в сель-
ском хозяйстве, завоевывает свою нишу 
на внешнем рынке, перечисляет плю-
сы выбранной государственной поли-
тики в области технического оснащения 
села начальник главного управления 
технического прогресса и энергетики, 
государственного надзора за техниче-
ским состоянием машин и оборудова-
ния Министерства сельского хозяйства 
и продовольствия Станислав Карпович:

— Парк машин обновляется каждый 
год. Распределяются новые поступле-
ния в зависимости от посевных пло-
щадей: делают расчет, сколько единиц 
необходимо в тот или иной район. 

Государство обеспечивает 
льготные условия получения 
техники, хозяйство, взявшее 
ее в лизинг, рассчитывается 
на протяжении семи 
с половиной лет. В дальнейшем 
АПК ориентируется только 
на белорусскую технику.

Эксперт также объясняет, насколько 
усовершенствовались зерноуборочные 
комплексы: в Беларуси постепенно переш-
ли от роторного комбайна к классическому 
монокомбайну, выпускаемому всеми веду-
щими мировыми производителями. 

— Постепенно, шаг за шагом, учитывая 
мировой опыт развития машиностроения 

в данном направлении, перенимая луч-
шее от мировых брендов — CLAAS, John 
Deere, NEW HOLLAND, шло насыщение 
нашей техники элементами, обеспечива-
ющими более высокую производитель-
ность как машины, так и механизатора, 
который, по сути, становится операто-
ром. Усовершенствовались эргономиче-
ские условия работы — это и кондицио-
нер, и более удобные органы управления, 
надежные исполнительные механизмы. 
Каждый этап приводил к чему-то новому 
и увеличению производительности тру-
да, — поясняет Станислав Карпович.

Дело техники 
На этом «Гомсельмаш» не оста-

навливается. Сейчас комбайн насы-
щен бортовой информационно-управ-
ляющей системой, которая модуля-
ми связана со всеми исполнительными 
механизмами. Механизатор со свое-
го рабочего места, нажимая на ту или 
иную клавишу, выполняет нужную 
настройку для каждой культуры и поля 
в отдельности. Некоторые операции, 
скажем регулировка решетного стана, 
еще выполняются вручную. Но в даль-
нейшем все эти механизмы будут заме-
нены на электронику.

Следующее поколение выйдет 
на новый уровень. Условно говоря, 
бортовой компьютер задаст несколь-
ко вопросов: «Что будете убирать? 
Какая урожайность?» и т.д. Операто-
ру надо будет лишь ввести ответы, и все 
исполнительные механизмы отрегули-
руются в автоматическом режиме. 

В этом году в хозяйствах числит-
ся 7,8 тысячи зерноуборочных ком-
байнов, участвующих в уборке, из них 
85,5 процента белорусского производ-
ства. Со сроком эксплуатации более 
десяти лет 36 процентов. Вместе с тем 
их количество за год сократилось поч-
ти на тысячу, отметил декан факультета 
механизации сельского хозяйства Бело-
русской государственной сельхозака-
демии Владимир Гусаров:

— Но посевные площади остают-
ся прежними, людей меньше, значит, 
сельскому хозяйству нужна еще более 
производительная техника. Известные 
мировые компании предлагают маши-
ны, которые сами настраиваются, сами 
выбирают скорость и двигаются, они 
полностью исключают человеческий 
фактор, потому что и в развитых стра-
нах проблематично найти высококвали-
фицированные механизаторские кадры. 
Постепенно придем к этому и мы.

В академии провели исследование 
по использованию зерноубороч-
ной техники. В прошлом году при 
среднем намолоте на комбайн 
899 тонн данный показатель из-
менялся от 711 тонн по Витебской 
области до 1148 тонн по Грод-
ненской. В перспективе следует 
предполагать среднюю нагрузку 
уборочных площадей в 256,5 гек-
тара и сезонный намолот не менее 
1000 тонн зерна. 

Елена  КЛИМОВИЧ.  /
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В этом году в хозяйствах числится 
7,8 тысячи зерноуборочных 
комбайнов, 

из них 85,5 процента 
белорусского производства. 

Со сроком эксплуатации более 
десяти лет 36 процентов.

В прошлом году поставлено 
608 комбайнов, в этом —  
238, еще 68 на подходе.

 iСамая современная модель 
«Гомсельмаша» — КЗС-2124.

Отдельные параметры 
на последних моделях 
КЗС-2124 уже 
внедрены. К примеру, 
все 40 комбайнов, 
поступающие в этом 
сезоне в Минскую 
область, оснащены 
функционалом точного 
земледелия. Они 
считывают информацию 
в полевых условиях, 
определяют урожайность 
того или иного участка, 
на них внедрена система 
параллельного вождения, 
что облегчает работу 
водителю-трактористу.



По результатам 
глобального 
исследования 
ООН в области 
электронного 
правительства, 
Беларусь заняла 
40-е место  
из 193.

Недавно вступил в силу Указ Президента «О прослеживаемости 
товаров». Документ разрабатывался и для принятия дополнительных 
мер по развитию в стране электронного документооборота, 
предотвращению серого импорта, повышению прозрачности движения 
товаров по территории Беларуси и за ее пределы. Это малозаметное 
для простых граждан событие — повод порассуждать о том, как в стране 
продвигается переход от бумаг к цифре, в каких моментах еще буксует 
процесс формирования электронного правительства и вспомнить, 
как бумажные документы в свое время толкали бизнес к созданию 
коррупционных схем. 

На нужном месте 
Раз в 2 года ООН проводит глобаль-

ное исследование в области электронного 
правительства. По результатам последнего 
исследования, E-Government Survey 2020: 
digital government in the decade of action for 
Sustainable development, уровень разви-
тия белорусского е-правительства позво-
лил нашей стране занять 40-е место из 193. 
Для сравнения: в 2012 году мы занимали 
61-е место. В этом рейтинге Беларусь опе-
редила Бельгию, Грецию, Латвию, Кувейт, 
Малайзию, Сербию, Словакию.

Действительно, за последние десять лет 
в данном направлении сделано было нема-
ло. И хотя до полной оцифровки процесса 
взаимодействия государства и граждан нам 
еще далеко, частичный перевод админи-
стративных процедур в электронный фор-
мат и сокращение бумажной волокиты сто-
ит отметить. 

Так, согласно данным отчета Нацио-
нального центра электронных услуг 
«Электронное правительство: серви-
сы для жизни 2019—2020», посред-
ством единого портала электрон-
ных услуг portal.gov.by за 2019 год 
оказано более 5 миллионов услуг. 
В 2020 году — более 6 миллио-
нов различных видов электронных 
услуг. На момент составления от-
чета в стране насчитывалось бо-
лее 860 000 владельцев ключей 
электронной цифровой 
подписи, ежедневно их ко-
личество увеличивается 
от 500 до 1500 единиц. 

Вообще, перечень админи-
стративных процедур, подле-
жащих осуществлению в элек-
тронной форме через еди-
ный портал, утвержден Пра-
вительством и насчитывает 
181 административную проце-
дуру. По состоянию на конец 
декабря прошлого года на   
portal.gov.by были доступны 
54 административные проце-
дуры (43 — для юридических лиц 
и индивидуальных предприни-
мателей, 11 — для граждан). Все-
го же на едином портале элек-
тронных услуг были доступны 
168 видов электронных сервисов (из 
них 110 — электронные услуги). 

Таможня дает добро 
Первопроходцем в переходе 

на электронный документооборот 
в свое время стал Государственный 
таможенный комитет. 15 лет назад 
начинались первые эксперименты 
в Минском регионе. А уже в 2019—
2020 годах были разработаны новые 
электронные услуги по предо-
ставлению в таможенные органы 
различных деклараций: электрон-
ной транзитной, пассажирской 
таможенной для экспресс-грузов 
и на товары по экспресс-грузам 
посредством единого портала элек-
тронных услуг. 

Председатель ГТК Владимир Орловский 
на итоговой коллегии в феврале этого года 
озвучивал: 

— Благодаря автоматизированному 
выбору объектов контроля, автовыпуску 
товаров, неинтрузивному контролю удалось 
достичь максимально возможных на сегодня 
показателей сокращения времени выпуска 
товаров и уменьшить финансовые издерж-
ки бизнеса.

Если говорить в цифрах, то время 
оформления около 90 процентов партий 
экспортных товаров не превышает 5 минут, 
транзитных товаров — 10. При этом уско-
рить оформление импорта призван стар-
товавший в сентябре 2020 года пилотный 
проект по совершению таможенных опе-
раций в центре электронного деклариро-
вания, в котором сегодня принимают уча-
стие 19 ведомственных пунктов таможенно-
го оформления по всей стране. А в этом году 
их количество возрастет до 22.

В прошлом году ГТК также сообщил 
об успешном завершении эксперимента 
по электронному обмену данными о совер-
шении таможенных операций в отношении 
железнодорожных перевозок. Тогда пере-
возки на основе электронного докумен-
тооборота использовались в двусторон-
нем сообщении Беларусь — Латвия и Бела-
русь — Литва в шести республиканских 
и трех ведомственных пунктах таможенно-
го оформления по всей стране. Как отмечали 
в ведомстве, новая практика позволит взаи-
модействовать таможенным органам и БЖД 
исключительно в электронном виде, без про-
ставления отметок на бумажных документах. 

10РАССЛЕДОВАНИЕ

Среди амбициозных задач ГТК — 
довести к 2025 году количество 
таможенных процедур, в которых 
товары будут выпускаться ав-
томатически, до девяти, а долю 
автоматического выпуска экспорт-
ных товаров — до 75 процентов. 
В таможенной процедуре экспорта 
на конец 2020 года автоматически 
было выпущено 59 процентов всех 
деклараций. 

Накладная в новом формате 
Плательщики налогов также давно пере-

ходят в цифру. Так, в 2011 году разработа-
на и внедрена автоматизированная инфор-
мационная система «Расчет налогов», кото-
рая позволяла плательщикам направлять 
в налоговые органы ряд документов в элек-
тронном виде. С 2014 года, напомним, инди-
видуальные предприниматели — платель-
щики НДС налоговые декларации пред-
ставляют только в электронном виде. А с 
1 июля 2016 года в стране работает меха-
низм использования электронных счетов-
фактур по НДС. 

А во второй половине июня Бе-
ларусь и Россия запустили второй 
этап пилотного проекта по обмену 
электронными товаросопроводи-
тельными документами. Как рас-
сказали в Министерстве по налогам 
и сборам Беларуси, его цель — пере-
ход на обмен электронными товаро-
сопроводительными документами 
и их признание при трансграничной 
торговле между двумя странами. 
По мнению экспертов, это снизит 
непроизводственные издержки 
бизнеса и государств, связанные 
с оформлением бумажных докумен-
тов, а также позволит минимизи-
ровать вмешательство госорганов 

в предпринимательскую 
деятельность.
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Адмиралы бумажных 
флотилий Как идет переход к электронному 

документообороту и какие схемы 
финансового мошенничества 
в свое время проворачивались 
с бумажными накладными

/



на принтере распечатывалась доверен-
ность на получение, оставалось толь-
ко забрать накладные на почте, где мысль 
о подлоге и в голову никому не приходила.

Явление настолько распространи-
лось, что милиция начала делать засады 
в почтовых отделениях, а выдавать наклад-
ные в итоге стали в налоговых инспекциях. 
Впрочем, и стоимость их выросла до деся-
ти долларов. 

Имитация легальности 
В ответ злоумышленники начали реги-

стрировать по несколько компаний, гоняя 
между ними небольшую сумму денег и рас-
ходуя накладные друг на друга. Налоги, 
хоть и минимальные, платились, отчеты 
сдавались, директора в налоговой появ-
лялись, иногда даже трезвые и в чистой 
одежде. Через несколько месяцев такой 
имитации бурной деятельности налого-
вые начинали выдавать гораздо больше 
накладных, что, собственно, и было целью 
всех этих манипуляций. Это, конечно, весь-
ма долго и неудобно, но все еще очень 
выгодно, да и накладные в цене постоян-
но росли. 

И вот некоему сумеречному преступ-
ному гению пришла в голову мысль, что 
накладные можно печатать самостоятель-
но. Для этого нужно было знать только 
номера накладных, полученных любой ком-
панией. Номера шли по порядку, и доста-
точно было просто получить одну легаль-
ную ТТН-1 законопослушной компании, как 
в руки злоумышленников попадали рекви-
зиты организации, образец печати, завет-
ный номер… Оставалось только выяснить, 
какие именно номера получила компания. 
Сделать это можно было через официаль-
ный электронный банк данных, созданный 
как раз для защиты от мошенников. Иро-
нично.

Фальшивые накладные начали 
распространяться с взрывной 
скоростью, проблема вызвала се-
рьезную обеспокоенность право-
охранительных органов. Массовое 
появление фальшивых накладных 
спровоцировало зарождение не-
легального рынка изготовления 
поддельных печатей. 

Было очевидно: выпуск налажен в про-
мышленных масштабах, типографским спо-
собом. Надо было срочно принимать меры. 
И их приняли.

Номер не пройдет 
Обновили дизайн самих бланков, 

защита от подделки была значительно 
усилена сразу по нескольким направлени-
ям. Помогло на несколько месяцев. Надо 
понимать, что выданные ранее бланки 
старого образца оставались действитель-
ными и пользоваться ими никто не запре-

щал, но их запас в свободном обраще-
нии стремительно таял. Да и те номера, 
которые существовали во множествен-
ном количестве, перекочевывали в список 
признанных недействительными. Есте-
ственно, цены на ТТН-1 опять выросли. 
Но в целом бизнес-сообщество вздохнуло 
с облегчением и с чистой совестью опе-
рировало новыми защищенными наклад-
ными. Да и правоохранителям контроли-
ровать финансовый сектор стало гораздо 
проще. 

Оказалось, что рано расслабились. 
Примерно через два месяца выяснилось, 
что выпуск бланков в новом дизайне осво-
ило не только государство. Вот только был 
один очень существенный нюанс: одной 
из степеней защиты новых накладных были 
волоски красного цвета на бумаге. Зло-
умышленники эти волоски в своих поддел-
ках скрупулезно воспроизвели, но не учли, 
что рисунок должен светиться в ультрафио-
лете. 

Если помните, раньше в ларьках среди 
всяких безделушек продавались брелоки 
с лазерными указками, и в похожем форма-
те иногда встречались ультрафиолетовые 
фонарики. За несколько недель были рас-
куплены абсолютно все.

Впрочем, через пару месяцев оказалось, 
что и на фальшивых накладных волоски 
начали светиться. Все вернулось на кру-
ги своя. Было очевидно, что вопрос надо 
решать радикально, и следующим усиле-
нием защиты проблема будет только ото-
двинута. Ущерб экономике страны суще-
ствованием подобного рынка наносился 
просто колоссальный. По одной накладной 
можно было не заплатить налоги с автопо-
езда товара…

Государство начало наводить 
порядок в финансовой сфере, 
перекраивая ее таким образом, 
что само существование даже 
самых совершенных подделок 
становилось ненужным. Отго-
ворки больше не работали, и все 
представляющие недостоверные 
документы платили налоги, как 
и сотрудничающие с сомнитель-
ными структурами. Целые бумаж-
ные флотилии пошли ко дну, мно-
жеству людей пришлось отвечать 
перед законом. В итоге ситуацию 
удалось взять под контроль. 

Старые механизмы уклонения от нало-
гов стали бесполезны, а фальшивые наклад-
ные перестали представлять какую-либо 
ценность. По финансовой преступности 
был нанесен серьезнейший удар, уничто-
живший целый сектор теневой экономики. 
Что, в свою очередь, повлияло на весь биз-
нес страны. Описанные события подошли 
к своему логическому завершению более 
десяти лет назад. Именно тогда перело-
мили хребет организованной финансовой 
преступности. 

Полина   КОНОГА, 
Юрий   ТЕРЕХ. 
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Благодатная почва
Переход к электронному документообо-

роту, к слову, — это один из механизмов, кото-
рый позволяет бороться с нечистыми на руку 
дельцами и снижать коррупционную состав-
ляющую. Предлагаем вниманию читате-
лей схему, которая работала в стране 20 лет 
назад и позволяла недобросовестному биз-
несу уходить от уплаты налогов. 

В 2000 году было принято решение вве-
сти в обращение защищенные товарно-
транспортные накладные формы ТТН-1, кото-
рые необходимы для перемещения товаров 
и являются первичными учетными докумен-
тами. До введения этого бланка накладные 
можно было приобрести в магазинах «Союз-
печати», а после введения — заказывать их в 
налоговой и получать на почте. Каждый ком-
плект бланков был номерным, а номера 
закреплялись за получателем. Таким обра-
зом жизнь любителей бестоварных сделок, 
перевозчиков товаров сомнительного проис-
хождения, специалистов по налоговой «опти-
мизации», да и банальных обнальщиков, 
несколько усложнилась. 

Всем нужны были накладные и печати 
компаний, на которые эти накладные заре-
гистрированы. Выход нашли быстро: соз-
давалась новая организация, на не очень 
осмотрительного гражданина или иностран-
ца. Компания изготавливала печать и зака-
зывала максимально возможное количество 
накладных. На этом хозяйственная деятель-
ность организации заканчивалась, а наклад-
ные продавались заинтересованным лицам. 
Оптом комплект стоил примерно 5 долла-
ров (при расходах около четырехсот долла-
ров на регистрацию компании и оплату услуг 
учредителя и директора). 

Естественно, подобные тенденции 
не могли остаться незамеченны-
ми, и новым организациям начали 
выдавать всего одну пачку на-
кладных, а после расходования — 
еще одну. И так до тех пор, пока 
компания не приобретет доверие 
налоговой. 

Но любители быстро и просто зарабо-
тать сообразили, что есть огромное количе-
ство компаний, давно работающих на рын-
ке и использующих накладные в промыш-
ленных масштабах. И все, что нужно для 
их получения, — узнать реквизиты компа-
нии и иногда звонить на почту, чтобы уточ-
нить, есть ли накладные. После этого 

/



Фармацевтическая промышленность 
в Беларуси развивается системно 
и динамично. Более чем за 20 лет 
из нескольких предприятий возникла 
целая отрасль. Параллельно 
происходила и трансформация 
в системе управления. Мощный 
импульс увеличению производства 
лекарственных препаратов, 
наращиванию и диверсификации 
экспорта придало создание 
в 2017 году холдинга «Белфармпром». 
Во многом благодаря его успешному 
функционированию Беларусь активно 
завоевывает новые фармрынки, а также 
полностью обеспечивает внутренние 
потребности страны недорогими 
и качественными лекарствами. 
Разбираемся, какие перспективы 
у белорусской фармы, за счет чего 
отечественным производителям 
удается наращивать объемы 
экспорта и успешно конкурировать 
с зарубежными предприятиями. 
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Лекарство  
для безопасности 

Белорусская фармацевтическая 
отрасль в период независимости созда-

валась фактически с нуля. 
В 2008 году республика трати-

ла до 500 миллионов долларов на закуп-
ку импортных лекарств. Сумма для небольшого 

государства колоссальная. Этот вопрос ставился 
в один ряд с обеспечением безопасности, ведь соб-
ственная фармацевтика, как и продовольствие, — 
залог независимости от влияния угроз извне. 

В 2012-м во время совещания по проблеме 
обеспечения граждан лекарственными сред-
ствами Президент заявил о том, что лекар-
ственная безопасность не обеспечена, а по-
тому необходимо довести долю белорусских 
препаратов на внутреннем рынке до 50 про-
центов. 

Благодаря участию государ-
ства и реализации госпрограмм, 

расширению и реконструкции мощ-
ностей государственных заводов уже 

в 2013 году объем фармрынка Белару-
си впервые преодолел рубеж в миллиард 

долларов. Продажи лекарств за год увели-
чились почти на 27 процентов — с 800 милли-

онов до 1 миллиарда долларов. 

Поступательное и планомерное развитие 
отрасли привело к созданию холдинга «Бел-
фармпром», который объединяет 29 органи-
заций. Из них 8 — участники холдинга, и более 
двух десятков компаний, которые заключили 
договоры о сотрудничестве. Все они произво-
дят более 95 процентов объема отечественных 
лекарств. 

По словам генерального директора управля-
ющей компании холдинга «Белфармпром» Сер-
гея Казакевича, сейчас номенклатура белорусских 
производителей составляет порядка 1,76 тысячи 
наименований лекарств. И цифра растет.

— Ежегодно регистрируется более 60 новых 
препаратов. За период с 2016 по 2020 год 
зарегистрировано и освоено в производстве 
572 новых лекарственных средства для при-
менения в области онкологии, кардиологии, 
вирусологии, хирургии и анестезиологии, 
неврологии. Объем производства отечествен-
ных препаратов за последнюю пятилетку 
вырос в 1,4 раза, экспорт — в 1,7 раз. Только 
в 2020 году предприятия холдинга «Бел-
фармпром» произвели препаратов на сумму 
572,7 миллиона долларов.

Доля белорусских лекарств за 2020 год — 
63,7 процента от всех реализованных на рознич-
ном рынке упаковок лекарственных препаратов (в 
2019-м эта цифра достигала 53,5 процента). В сто-
имостном выражении на протяжении нескольких 
лет она составляет около половины внутреннего 
рынка. Эффективности удалось достигнуть во мно-
гом благодаря указу Президента по развитию фар-
мацевтической промышленности.

Таблетка 
от импорта

Как белорусская 
фармацевтика 
наращивает 
поставки на внешние 
рынки и конкурирует 
с зарубежными 
производителями
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Президент 
Беларуси Александр 

Лукашенко:

— Нам другие 
лекарства не нужны, 
белорусское 
производство 
лекарств должно 
быть на уровне 
мировых 
стандартов. 
И следующее — 
продажа на экспорт 
этих лекарств. 
Если они будут 
по качеству хуже, 
у нас же не купят 
ни в России, ни в 
Украине, ни в 
Евразийском 
экономическом 
союзе, а тем более 
в Евросоюзе.  
(9 декабря 2014 года, принимая 

с докладом тогдашнего 
министра здравоохранения 

Василия Жарко.)

Вызов принят 
Серьезным вызовом для миро-

вой фармотрасли стала ситуа-
ция с COVID-19. Чтобы не допу-
стить нехватки препаратов в период 
повышенного спроса, в нашей стра-
не сформирован перечень наиболее 
востребованных при лечении виру-

са. В том числе в условиях интенсив-
ной терапии. Как пояснили в холдин-
ге, в основном это антибиотики, для 
лечения пневмоний и других заболе-
ваний органов дыхания, сердечно-
сосудистых болезней: 

— В перечне 150 позиций, ко-
торые производят белорусские 
фармпредприятия, 79 процентов 
из них обеспечиваются предпри-
ятиями — участниками холдинга 
«Белфармпром». 

Наличие и потребность в лекар-
ственных препаратах на постоян-
ном контроле, а объемы их производ-
ства и поставок существенно возрос-
ли. Никаких перебоев со снабжени-
ем населения лекарствами не было 
и нет.

Однако не все страны оказались 
готовы к пандемии. С весны прошло-
го года Россия столкнулась с серьез-
ным дефицитом лекарств, спрос 
на которые вырос в 15 раз. Особен-
но остро стоит проблема в регио-
нах, куда некоторые препараты про-
сто не доходят. Ситуацию усугуби-
ли сбои в работе системы маркиров-
ки лекарств: хотя и есть в наличии, 
но продать фармацевт не может. Кри-
тического уровня достигла не толь-
ко нехватка препаратов для лече-
ния коронавирусной инфекции, 
но и целого ряда онкологических 
лекарств. 

Цены на них в Беларуси фор-
мируются исходя из себестоимости 
производства и прибыли в соответ-
ствии с конъюнктурой цен на рынке, 
за исключением тех, цены на которые 
регулируются государством. 

— Отечественные лекарственные 
препараты в среднем в три раза 
дешевле импортных, при этом 
наши фармпредприятия выпу-
скают 33,4 процента наимено-
ваний с отпускной ценой менее 
доллара, — добавили представи-
тели холдинга «Белфармпром».

Понятно, что импортные лекар-
ства обойдутся дороже: в их стои-
мость включена, по сути, прибыль 
зарубежных компаний. Однако бело-
русская промышленность предо-
ставляет выбор фактически по всем 
позициям: покупать дороже или 
дешевле — дело каждого. Тем более 
по качеству и эффективности наши 
лекарства могут составить устойчи-
вую конкуренцию зарубежным ана-
логам. 

Отметим, в первой половине 
2020-го, пришедшейся на разгар 
пандемии, стоимость отече-
ственных лекарств сни-
зилась: индекс отпуск-
ных цен составил 
98,2 процента. 

Укол пандемией 
Подспорье для потребителей, одна-

ко производителям для обеспечения 
производства необходимо получить 
оборотные средства для возмещения 
роста затрат. С этим некоторые сложно-
сти. Еще с 2019 года наблюдается тен-
денция роста цен на субстанции для 
производства лекарственных средств, 
и она с учетом эпидемиологической 
ситуации в мире сохранится. Непро-
стым моментом для белорусских про-
изводителей стали задержки и отмены 
поставок импортного сырья. В условиях 
закрытых границ и приостановленно-
го авиасообщения все производствен-
ные компании оказались в состоянии 
нехватки ресурсов. 

Наши предприятия быстро сре-
агировали и переориентирова-
ли произведенную продукцию 
на внутренний рынок, не забывая 
о работе по экспортным направле-
ниям. Сохранить уровень поставок 
удалось. 

Затрагивая тему географии бело-
русского экспорта, в холдинге конста-
тировали: 

— Наибольшая доля экспорта прихо-
дится на организации — участники хол-
динга «Белфармпром». В январе — июне 
2021-го сумма экспорта — 85,3 миллио-
на долларов, темп роста к аналогично-
му периоду прошлого года — 119,4 про-
цента. В 2020 году предприятия поста-
вили партнерам продукции на сумму 
156 миллионов долларов.

В экспортный портфель входит 
31 страна мира. Основная доля 
продаж приходится на страны СНГ 
за счет их приближенности, а также 
долгосрочных и надежных пар-
тнерских отношений: Россию, Азер-
байджан, Армению, Туркменистан, 
Узбекистан, Молдову, Кыргызстан, 
Украину, Казахстан, Таджикистан.

— Налажен экспорт и в страны даль-
него зарубежья, в том числе Афри-
ки, Европы, — добавил Сергей Каза-
кевич. Акцент сделан на укрепление 
деловых взаимоотношений с партне-
рами из Азии (Вьетнам, Афганистан, 
Пакистан, Южная Корея, Лаос, Монго-
лия). Особой популярностью пользу-
ются белорусские лекарственные пре-
параты в странах Ближнего Вос-
тока (Сирия, Ирак, Израиль, 
Йемен). 

Препараты на перспективу
Но не только экспортные условия свя-

зывают белорусских производителей 
с внешним миром. 

По словам представителя холдинга, 
«Белфармпром» ведет тесное коопе-
рационное сотрудничество с крупными 
зарубежными фармацевтическими 
компаниями. 

Среди них Astellas, индийская Hetero, 
Dr.Reddy’s Laboratories Ltd., кубинская 
Heber Biotec S.A. и другие. 

— С АО «Генериум», входящим в структу-
ру российской компании «Фармстандарт», 
реализуется проект по организации произ-
водства на площадях РУП «Белмедпрепа-
раты» вакцины «Спутник V» по схеме in bulk 
(розлив), — добавили в холдинге. — С уче-
том ежемесячных поставок полупродук-
та на белорусском предприятии организо-
ван выпуск данной вакцины для проведе-
ния иммунизации населения нашей страны.

На достигнутом останавливаться пред-
приятия холдинга не намерены.

— В рамках Стратегии развития вида 
экономической деятельности «Произ-
водство основных фармацевтических 
продуктов и фармацевтических препа-
ратов» на период до 2030 года запла-
нирована реализация 25 инвестпроек-
тов с объемом финансирования около 
760 миллионов рублей. 

Это позволит обеспечить устойчивое 
развитие отрасли, расширить ассортимент 
выпускаемой продукции, обеспечить оте-
чественный рынок препаратами в совре-
менной упаковке. А также нарастить объ-
емы производства лекарств, аналоги кото-
рых импортируются, и увеличить экспорт-
ный потенциал предприятий. 

Налаживание международных дело-
вых связей и шаги по диверсифика-
ции рынков сбыта особенно актуальны 
в условиях постоянного роста (в среднем 
на 3,29 процента) мирового фармацевти-
ческого рынка, суммарная выручка кото-
рого в 2019 году составила 1,25 триллио-
на долларов. Даже с учетом минимальных 

рисков фармотрасль остает-
ся самой развивающей-

ся в мире и объясня-
ет ежегодный рост 

спроса на лекар-
ства.
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Что там говорил старик 
Кубертен? 

«Олимпийские игры долж-
ны предназначаться для 
мужчин, для торжествен-
ного проявления мужского 
атлетизма с женскими 
аплодисментами в каче-
стве награды». 

Основатель современных 
Олимпиад был ярым против-
ником гендерного равенства, 
и хотя даже при нем в нача-
ле ХХ века дамы все-таки ста-
новились участницами Игр, но 
допускали их только в аристо-
кратические виды спорта: тен-
нис, фигурное катание, гольф, 
стрельбу из лука. В легкую атлети-
ку женщин пустили лишь в 1928 году, 
и именно тогда началась история 
польской спортсменки Станиславы 
Валасевич.

Началась бодро. Она выиграла 
золото на Играх в Лос-Анджелесе 
(1932) и серебро в Берлине (1936). В 
немецкой столице она первой обви-
нила обогнавшую ее американку 
в том, что та… мужчина. Пришлось 
медикам устраивать осмотр с при-
страстием. Но подозрения Вала-
севич не подтвердились. 
После Второй мировой она 
жила в Америке, была Стел-
лой Уолш-Олсон, а о Валасе-
вич заставила вспомнить только 
в 1980 году, когда ее, осмелившую-
ся выступить против грабителя, уби-
ли в Кливленде. Тело отправили на 
вскрытие и ахнули: у жертвы присут-
ствовали и женские, и мужские поло-
вые признаки, но ни те ни другие не 
были развиты в полной мере…

Если вы хотите вывод из всех этих 
историй про Валасевич/Хаббард, 
то его нет и быть не может. Бывший 
американский президент Дональд 
Трамп, комментируя происходящее в 
Токио, заявил: «Последнее, что хотят 

видеть люди, — это участие мужчин в 
женских состязаниях». 

Кто-то в ответ скажет, что на сле-
дующей Олимпиаде в Париже впер-
вые в истории количество участни-
ков мужского и женского пола станет 
абсолютно одинаковым — по 50 про-
центов. Но однажды врачи точно 

попросят кого-нибудь 
что-нибудь предъявить 
и снова ахнут.

Владимир   
ДМИТРИЕВ.

«Улыбайтесь, господа, 
улыбайтесь!» 

Не нужно быть бароном Мюнхаузеном, чтобы 
утверждать: история олимпийского движения 
полна самых невероятных фактов. И без улыб-
ки при погружении в тему о половых признаках 
делать нечего.
Исключительно как исторический анекдот следу-
ет рассматривать случай 1992 года, когда в олим-
пийской Барселоне по меньшей мере 15 спорт-
сменок провалили гендерный тест, а МОК не стал 
придавать огласке результаты исследований.
Из Рио-2016 выплывает удивительный пьеде-
стал почета в женском забеге на 800 метров, 
где три африканские женщины мужеподобного 
вида оставили не у дел нашу Марину Арзамасо-
ву, потом одна из них (Кастер Семеня) женилась и 
не смогла отобраться в Токио, когда ее заставили 
жить по правилам.
Из отсутствующей сегодня на политической кар-
те мира ГДР растут ноги удивительного сканда-
ла, когда по меньшей мере 142 спортсмена, в том 
числе несовершеннолетние, пострадали из-за 
приема гормональных препаратов. А одна из 
самых известных жертв, Хайди Кригер, впослед-
ствии официально сменила пол на мужской. 
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Кто кого?
/ На Олимпиаду рвется 43-летний трансгендер

Олимпийские игры в Токио называют не такими, как все. Примешался 
коронавирус, совсем нет зрителей, в дебютирующем в олимпийской 
программе скейтбординге побеждает 13-летняя девочка. Казалось бы, 
чем еще могут удивить мир участники Игр?

А вот и новость. Новозеландская тяже-
лоатлетка Лорел Хаббард, которая долж-
на стать первой в истории трансгендерной 
участницей Олимпиады, не принимает уча-
стия в официальных тренировках. «Боль-
шинство журналистов приходят на тре-
нировки тяжелоатлетов ради нее. Никто 
не знает, где она занимается. Вероятно, на 
публике мы ее увидим только на соревнова-
ниях», — рассказал работник арены. 
2 августа 43-летняя Хаббард высту-
пит в весовой кате-
гории свыше 87 кг. 

История про-
ста. У мэра новозе-
ландского Окленда 
был сын Гэвин Хаб-
бард. Он занимался 
тяжелой атлетикой 

и даже был чемпионом Океании. В 35 лет 
Гэвин завершил карьеру и стал работать в 
местной федерации. А потом решил сме-
нить пол и получил новое имя Лорел. Среди 
женщин он/она выиграл(а) чемпионат мира 
и уже только этим внес(ла) раздрай в строй-
ные ряды сторонников и соперниц. 

Ну разве это дело, что мужик почти 
центнер весом состязается с женщина-

ми. И пусть никто ничего не говорит 
про уровень тестостерона у него(нее), 

который находится 
в пределах нормы. 
Достаточно взгля-
нуть на фото, чтобы 
все стало понятно…

На Олимпиаде-2020  
в Токио выступает 
рекордное число 
открытых 
 ЛГБТ-спортсменов:  
сперва сообщалось 
о 142 атлетах 
из 25 стран, 
а к вчерашнему дню их уже 
оказалось 169. Больше 
всего представителей 
 ЛГБТ из США — 
34 спортсмена (один/
одна из них нес(ла) 
на церемонии открытия 
американский флаг). 
Женщин в этом списке 
больше, чем мужчин, 
в восемь раз.

 ɴ И СУДЬИ ТУДА ЖЕ
Старая кричалка футбольных фанатов о 
судьях нетрадиционной ориентации нашла 
абсолютное отражение в Токио. Там сорев-
нования по гребному слалому судит канад-
ка Кимберли Дениелс, которая(ый) еще в Рио 
выступал(а) среди мужчин. Кимберли гово-
рит, что на смену пола ее подвиг(ла) Кейт-
лин Дженнер. Кстати, Кимберли любит фото-
графироваться с дочерью, которая гребла на 
Олимпиаде в Токио.

 iПосле победы на Играх 
в Монреале десятиборец Брюс 
Дженнер стал национальным 
кумиром Америки, 
а в 2015 году он сразил всех 
наповал еще раз, заявив: 
«Называйте меня Кейтлин». 
Сейчас она баллотируется 
в губернаторы Калифорнии.

 iЛорел Хаббард.

 iСтанислава Валасевич 
(на переднем плане).

/
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Политика  
коллективного Запада 
провоцирует уничтожение 
плодородных земель и миграцию 
по всему миру 

/

Текущие региональные и мировые процессы, разрывающие 
Европу, являются неотъемлемой частью системных ошибок 
коллективного Запада при проведении экспансии в сырьевые 
районы нашей планеты путем военных, промышленных, торговых 
и финансовых операций. Миграционный кризис, возникший 
в странах Балтии и в целом в Евросоюзе, не является следствием 
неких преднамеренных действий Минска, как это хотят 
представить наши оппоненты. 

Прибыль вместо хлеба 
Массовые исходы населения со сво-

их исконных земель происходили 
на протяжении всей истории человече-
ства. Причины, вызывающие миграцию 
и беженство, четко определены ООН: 
первоочередными были и остаются кли-
матические изменения, войны, конфлик-
ты, и только затем следуют социально-
экономические (поиск лучшей работы, 
образования, материальных благ и вос-
соединение семей). Иными словами, то, 
что побуждает население других стран 
резко сниматься со своих мест и дви-
гаться в неизвестность, связано с край-
не невыносимыми условиями прожи-
вания, граничащими с вопросом жизни 
и смерти. 

Наблюдаемые в настоящее время 
изменения климата (рост средне-
годовой температуры, повы-
шение уровня Мирового океана, 
изменение течений и движения 
воздушных масс, учащение сти-
хийных бедствий, вулканическая 
и сейсмологическая активность) 
приводят к резкому ухудшению 
среды обитания и плодородия 
почв. 

Ежегодно более 10 млн гекта-
ров продуктивной пашни выбывает 
из мирового сельхозоборота, а за всю 
свою историю человечество потеряло 
около 2 млрд гектаров. Это больше, чем 
площадь России. 

Основные причины такого массово-
го уничтожения плодородных почв свя-
заны с их интенсивной эксплуатацией 
для удовлетворения вечно растущего 
спроса со стороны стран благоденствия 
(стран коллективного Запада). 

Стремление к максимизации при-
были продовольственных корпораций 
привело к нежеланию вкладывать зна-
чительные средства в восстановление 
почв и территорий. К этому стоит доба-
вить безграмотное использование мест-
ных водных ресурсов и их истощение. 

Выжженная земля 
Все эти процессы неизбежно соз-

дали зоны «выжженной» земли. Мест-
ное население вынуждено искать новые 
среды своего обитания на фоне безра-
ботицы, голода, эпидемий и смертно-
сти. Многие сейчас пытаются объяснить 
снижение плодородия ростом средне-
годовых температур из-за увеличения 
выбросов парниковых газов CO2, в пер-

вую очередь со стороны Китая, России 
и Индии ввиду их якобы нетехнологиче-
ского производства.

Последние решения политиков 
в области экологии, введение 
в практику налога на выбросы, 
по мнению ряда экспертов, в дей-
ствительности ничего общего 
с изменением климата не имеют, 
а преследуют в большей степени 
экономические цели. 

Принятие Киотского протокола 
в 1997 году и Парижского соглашения 
в 2015-м в большей степени ориенти-
рованы на ограничение экономического 
роста основных конкурентов коллектив-
ного Запада — России, Китая и Индии. 

Помимо этого, причинами мигра-
ции и беженства являются нескончае-
мые вооруженные конфликты, связан-
ные с попытками установления тоталь-
ного контроля над энергоносными бас-
сейнами мира. 

В период с 1991 по 2021 год на тер-
ритории стран Ближнего Восто-
ка погибло более 5 млн человек 
от череды вооруженных конфликтов 
и военных операций стран коллек-
тивного Запада под флагами «демо-
кратии и свободы». Число беженцев 
из Ирака, Сирии, Афганистана, 
стран Северной Африки измеряется 
десятками миллионов человек. 

По данным ООН, в 2019 году число 
мигрантов достигло отметки 272 мил-
лиона человек, в 2000 году — 173 млн 
человек. В мире насчитывается 70 мил-
лионов принудительно перемещен-
ных лиц, включая 26 миллионов бежен-
цев, 3,5 миллиона искателей убежища 
и более 41 миллиона внутренне переме-
щенных лиц.

Таким образом, следует признать, что 
беженцы на территории стран Балтии — 
это «граждане» западной цивилизации. 
То есть, проводя экспансию и безответ-
ственную экономическую политику на, 
казалось бы, далеких территориях, объ-
единенный Запад стал заведомо в отве-
те за судьбы миллионов людей. Нескон-
чаемые миграционные потоки в метро-
полию Евросоюза стали лишь вопросом 
времени.

Основные причины такого 
массового уничтожения 
плодородных почв 
связаны с их интенсивной 
эксплуатацией для 
удовлетворения вечно 
растущего спроса 
со стороны стран 
благоденствия (стран 
коллективного Запада). 

 ɴ  СПРАВОЧНО
По данным Генсека ООН Антониу Гутерриша, более 800 млн человек 
столкнулись с голодом в 2020 году. Если перевести на язык сравнений, 
это означает, что в год голодало население, равнозначное численности 
почти десяти Германий. 

Согласно рейтингу «Самых голодных стран мира», 
наиболее голодающими являются 

 Центрально-Африканская Республика (53,6 балла),  
 Йемен (45,9 балла),          Чад (44,2 балла),  

 Мадагаскар (41,5 балла),           Замбия (38,1 балла).

На столе и под столом

Алексей  АВДОНИН, аналитик  БИСИ. /
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ДАТЫ И ЛЮДИ

29 июля
 � В 1836 году в Пари-
же открылась одна 
из самых главных до-
стопримечательно-
стей — Триумфальная 
арка. На реализацию проекта, задуман-
ного Наполеоном I, ушло около 30 лет. 
Предполагалось, что арка будет симво-
лом побед французской армии. Правда, 
в 1815-м Наполеона свергли и строи-
тельство возобновили только через во-
семь лет, когда престол занял Луи Фи-
липп. Арка получилась действительно 
монументальной: высота составила 50, 
а ширина — 45 метров. Стены арки укра-
шены барельефами и именами офице-
ров наполеоновской армии. В декабре 
1840 года через арку проследовал тра-
урный кортеж с прахом Наполеона. 

30 июля
 � Ровно 30 лет назад в Сенно родилась 
олимпийская чемпионка, призер этапов 
Кубка мира по биатлону Ирина Кривко. 
В этот вид спорта спортсменка попала 
будучи в пятом классе. На международ-

ных соревнованиях Кривко дебюти-
ровала в 2009 году. Спустя 
несколько лет биатлонист-

ка впервые поучаство-
вала в гонке этапа 

Кубка мира. Настоя-
щую славу ей при-
несла Олим-
пиада-2018 в 
Пхенчхане, когда 
в составе бело-
русской эстафет-

ной команды Кривко завоевала золо-
тую медаль. А нынешним летом было 
объявлено, что в предстоящем сезоне 
Ирина будет выступать под фамилией 
супруга — Лещенко. 

31 июля

 � В Москве построили одно из самых мо-
нументальных спортивных сооружений 
Европы — Центральный стадион имени 
Ленина, ныне известный как «Лужни-
ки». Арена не раз становилась цен-
тром крупнейших спортивных событий. 
На ней проходили соревнования Олим-
пиады-80, чемпионаты мира по легкой 
атлетике, Всемирные студенческие 
игры. После недавней реконструкции 
стадион принял финал чемпионата 
мира по футболу — 2018.

1 августа
 � В 1965 году со-
лист «Битлз» Пол 
Маккартни впер-
вые исполнил 
одну из самых 
знаменитых песен 
в мире — Yesterday 
(«вчера» в перево-
де с английского). 
Примечательно, 
что в сочинении 

композиции не участвовал никто из му-
зыкантов остального состава группы. 
Yesterday считается одной из первых 
рок-баллад. Песня остается популяр-
ной и сегодня. В Книгу рекордов Гин-
несса композиция внесена как песня, 
на которую исполнено самое большое 
количество каверов, — около 2500.

2 августа
 � В этот день 
в 1992 году белорус-
ский гимнаст Виталий 
Щербо установил уни-
кальное достижение: 
за одни сутки спортсмен 
Объединенной команды 
завоевал сразу четыре 
золотые медали на Олим-
пиаде в Барселоне. Всего 
же в активе Виталия шесть 
наград высшей пробы. 
Лишь два человека с уче-
том командных наград в истории сумели 
завоевать на одной Олимпиаде больше 
золотых медалей — американские плов-
цы Марк Спитц, который выиграл семь 
наград в Мюнхене-1972, и Майкл Фелпс, 
который выиграл восемь золотых меда-
лей в Пекине-2008. 

3 августа
 � Ровно 529 лет назад стартовало первое 
длительное плавание испанского пер-
вооткрывателя Христофора Колумба. 
Принимая во внимание античные уче-
ния о том, что Земля имеет форму шара, 
и расчеты ученых-современников, мо-
реплаватель хотел открыть кратчайший 
путь в Индию. Но получилось еще луч-

ше: спустя несколько месяцев скита-
ний по океану Христофор Колумб и его 

соратники случайно попали в Америку, 
совершив величайшее географическое 
открытие тех времен. Вскоре новый 
континент начали колонизировать ев-
ропейские государства.

4 августа
 � Всем шампанского! Поводом для не-
большого аперитива станет день рож-
дения этого игристого алкогольного 
напитка. Считается, что впервые его из-
готовил и представил широкой обще-
ственности монах-бенедиктинец Пьер 
Периньон, который любил поэкспери-
ментировать с различными напитками. 

Случилось это в 1668 году. Хотя 
масштабное производство на-

питка, за несколько веков за-
воевавшего неслыханную 

популярность, стартова-
ло только 60 лет 
спустя. Кстати, тех-
нология закупо-
ривания корковой 
пробкой также при-

надлежит авторству 
Периньона. 

В конгрессе США состоялось 
первое заседание 
специального комитета 
палаты представителей по 

штурму Капитолия 6 января этого 
года, поставившему под угрозу 
подсчет голосов на президентских 
выборах. Комитет, в который 
вошли семь демократов и двое 
республиканцев, собирается 
установить все обстоятельства 
вокруг событий 6 января и роли в 
них бывшего президента Дональда 
Трампа. На первом заседании, 
длившемся три часа, заслушали 
четырех свидетелей-полицейских, 
которые пытались сдержать толпу. 
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